















































*Pertama*, tingkat SDM yang rendah yang disebabkan karena tingkat pendidikan yang rendah seperti penjelasan sebelumnya di atas. Tingkat pendidikan rendah merupakan akibat karena pola pikir masyarakat yang masih sederhana. Kebanyakan masyarakat lebih memilih anak-anaknya bekerja daripada sekolah atau bahkan mengenyam pendidikan tinggi. Logikanya, bekerja itu mendapatkan uang, sekolah itu mengeluarkan uang. Paradigma inilah yang masih kuat tertanam dalam pikiran masyarakat Desa Luworo. Pola pikir sederhana ini terus mengakar karena minimnya masyarakat terdidik yang mampu merubah pola pikir tersebut, ujar Soejono (48).

*Kedua*, terbatasnya lapangan pekerjaan. Sebenarnya kurang tepat jika kita sebut penyebab minimnya pendapatan masyarakat karena terbatasnya lapangan pekerjaan. Pada dasarnya, lapangan pekerjaan itu sangat terbuka lebar di Desa Luworo, hanya saja ada faktor lain yang menyebabkan alasan ini masuk akal. Jika berbicara pekerjaan, sebenarnya pemerintah terus mencoba membuka lapangan pekerjaan khususnya untuk masyarakat pedesaan melalui Bina Lapangan Kerja (BLK), hanya saja masyarakat kurang aktif dalam mencari informasi mengenai semua lapangan pekerjaan yang diberikan baik oleh pemerintah maupun swasta. Karena memang informasi masih sangat sulit untuk sampai ke pelosok-pelosok pedesaan. Masyarakatlah yang harus jauh lebih aktif. Berbeda lagi jika kita berbicara menciptakan lapangan pekerjaan menjadi pengusaha. Persaingan yang ketat ketika berhadapan dengan masyarakat pekerja dan pengusaha memang menjadi momok yang mengerikan bagi masyarakat yang masih dalam tahapan mencoba. Ketergantungan kepada pihak lain menjadikan setiap usahanya sangat sulit berkembang. Hal ini karena memang untuk menciptakan lapangan pekerjaan dibutuhkan modal dan keterampilan lebih, sementara masyarakat Luworo masih minim jika berbicara masalah modal dan keterampilan usaha. Sehingga kembali lagi mereka lebih memilih kembali jadi petani seadanya atau buruh tani yang nunggu adanya pekerjaan, ujar Citra Alifianingtiyas (29) RT 07 selaku Ketua Karang taruna.







mahal biaya tidak menjadikan masyarakat menyerah untuk tetap memperjuangkan dirinya atau mungkin anak-anaknya untuk mendapatkan pendidikan setinggi-tingginya. Tidak peduli apakah nantinya akan mendapat pekerjaan sesuai pendidikannya atau tidak, yang pasti setiap pekerjaan jelas akan menjadi lebih baik jika didukung oleh pengetahuan pendidikan yang tinggi. Para pelajar yang mengenyam pendidikan tinggi tersebut ke depannya bisa menjadi *role model* bagi masyarakat lainnya sehingga masyarakat lainnya termotivasi untuk lebih maju.

*Kedua*, terbuka lebarnya lapangan pekerjaan dengan cara masyarakat semakin giat dan aktif mencari informasi mengenai pembukaan lapangan pekerjaan baik di tingkat pemerintahan maupun swasta. Tidak hanya itu, keaktifan masyarakat ini didukung pula oleh informasi yang mudah diakses bahkan sampai ke pelosok Desa. Peran masyarakat terdidik sekali lagi muncul di sini. Mereka menjadi penyalur informasi positif dari luar Desa ke dalam Desa. Di sisi lain, dunia wirausaha semakin terbuka pula dengan sedikitnya persaingan, tidak perlu sampai sedikit, persaingan usaha memang sebuah keniscayaan, namun ketika didukung oleh SDM tinggi, persaingan itu mengalir seperti aliran arus sungai yang lancar dan memberikan dampak positif kepada lingkungan sekitar. Dengan keterampilan yang banyak dimiliki, masyarakat berlomba-lomba menciptakan lapangan pekerjaan baru dengan mandiri. Baik menggunakan modal sendiri maupun kerjasama dengan pihak-pihak tertentu yang mampu mengembangkan usahanya dengan lancar.

*Ketiga*, pengolahan hasil SDA yang maksimal. Masyarakat tidak hanya mampu memproduksi barang mentah hasil alam, baik pertanian maupun peternakan, tetapi juga dengan kreatifitasnya mereka mampu menciptakan barang setengah jadi maupun barang jadi yang bernilai lebih tinggi. Hal ini tentu harus didukung dengan tingkat pengetahuan yang cukup, ditambah kreatifitas dan keuletan masyarakat itu sendiri. Di sini tentu diperlukan pendampingan yang intens dari berbagai pihak terutama masyarakat dan perangkat desa itu sendiri.

Semua ini tujuan akhirnya adalah kesejahteraan masyarakat desa, pendapatan yang lebih besar daripada pengeluaran, terpenuhinya kebutuhan pokok secara maksimal, dan muncul berbagai produk unggulan desa yang mampu mengangkat nama baik Desa Luworo bahkan semakin mengangkat nama Kabupaten Madiun di mata masyarakat umum. Hal ini tentu membutuhkan proses yang tidak sebentar. Namun, setiap langkah kecil yang positif patut dilakukan untuk memulai sebuah perubahan ke arah yang lebih baik.







Menurut penuturan ketua Katar Desa Luworo, Citra Alifianingtiyas (29), Katar Desa Luworo sudah terbentuk sejak lama, namun seiring perkembangannya, Katar pernah mengalami kevakuman selama lima tahun. Organisasi ini memang memiliki struktur keorganisasian yang lengkap. Akan tetapi, dalam realita kegiatan dan keaktifan para pengurus terutama anggota yang bisa dikatakan tidak aktif membuat Katar semakin redup dan semakin padam sinar cahayanya di Desa Luworo.

Masa pencerahan baru terjadi pada tahun 2010 semenjak datangnya KKN PAR dari IAIN Sunan Ampel Surabaya. Kedatangan KKN PAR 2010 melihat realita Katar yang cukup miris sehingga terlintas di benak mereka untuk membenahi kinerja Katar di Desa Luworo. Akhirnya, Rizki (22) salah satu tim KKN PAR menyarankan ketua Katar untuk menghidupkan kembali ruh organisasi Katar dengan membentuk kepengurusan kembali.

Katar seakan menemukan semangat baru. Menurut penuturan ketua Katar, Citra Alifianingtiyas (29), Katar mulai mendapat dukungan dari Lembaga Pemberdayaan Ketahanan Masyarakat Desa (LPKMD) yang merupakan badan milik perangkat Desa yang pada waktu itu memberikan dana sebesar Rp. 100.000 untuk operasionalisasi kegiatan Katar. Namun, bagaikan Keledai yang terjebak pada lubang yang sama kedua kalinya, organisasi ini kembali mengalami ketidakefektifan dalam kinerja kepengurusan. Pada tahun 2012, peserta KKN PAR kembali di bawah pimpinan Muzzamil (21) dan atas usulan ide Zainullah (22) membentuk sub-Katar per-Kasun dalam rangka memudahkan konsolidasi dan koordanisasi organisasi Katar. Ketua sub- Katar Peron pada waktu itu dipimpin oleh Agus Sarifuddin, di Luworo II dipimpin oleh Nur, akan tetapi untuk Desa Luworo I sampai saat ini belum dibentuk pimpinan sub-Katar.

Perkembangan Katar setelah itu masih belum maksimal. Masalah ini timbul karena jiwa internalisasi pemuda di organisasi Katar masih sangat kurang atau tidak ada sama sekali. Di antara berbagai permasalahan yang terjadi dalam lingkup Katar terbentuk dalam pohon masalah berikut ini :











Banyaknya masyarakat yang tidak bisa membaca huruf latin dan huruf arab (mengaji). Menurut penuturan Bapak Suparlan (50) selaku kasun Luworo 1. Para pemuda Desa Luworo yang merantau keluar daerah, sebagian dari mereka menikah dan tinggal menetap di luar daerah tempat mereka bekerja. Hal ini dapat disimpulkan bahwa pendidikan agama di Desa Luworo masih sangat minim dilakukan.

Minimnya pendidikan agama tersebut menjadi permasalahan yang cukup kompleks yang terjadi di Desa Luworo. Menurut penuturan Karimun (28) di Desa Luworo terdapat kegiatan belajar mengaji yang dulunya aktif, namun lama-kelamaan menjadi vakum dan terhenti. Salah satunya adalah TPA yang terdapat di luworo II RT 07. Keadaan mushola yang digunakan sebagai tempat TPA tidak terawat, tempat wudhu dan kamar mandinya pun terlihat tidak pernah difungsikan dengan baik. Sarana dan prasarana TPA yang kurang mendukung tersebut sangat berpengaruh terhadap keaktifan kegiatan mengaji, selain itu terhentinya proses guruan TPA di RT 7 juga disebabkan oleh tidak adanya koordinasi guru tetap yang mengajar sehingga mengakibatkan menurunnya minat para santri untuk belajar. Dengan demikian dapat dikatakan bahwa selain sarana dan prasarana tempat TPA, guru juga mempunyai peranan yang sangat penting dalam pengembangan kegiatan mengaji.

Selain itu, kurang tepatnya metode guruan yang digunakan oleh guru dalam pembelajaran juga menjadi masalah dalam perkembangan TPA. Menurut penuturan Bapak Mardji (46) bahwa metode yang digunakan oleh guru TPA dalam mengajar adalah sistem individual di mana guru mengajar santrinya secara bergilir satu persatu. Setelah selesai giliran membaca para santri tidak diberi tugas lain. Keadaan kelas yang seperti itu bisa dimanfaatkan oleh santri untuk bermain dengan teman lainnya, ditambah dengan kurangnya tenaga guru. Hal ini mengakibatkan kelas semakin tidak kondusif, selain itu dalam belajar santri hanya asal mengaji saja tanpa belajar lebih dalam tentang pendidikan Al-Quran sehingga masih banyak santri kurang fasikh dalam membaca Al-Quran.

**Gambar 19: TPA Nurul Hidayah dusun Luworo I**



Rendahnya kualitas santri dalam membaca Al-Qur'an juga dipengaruhi oleh kuantitas guru TPA dalam mengajar. Hal ini dikarenakan pembelajaran TPA akan lebih efektif dengan jumlah guru yang sesuai dengan jumlah santri yaitu masing-masing guru mengajar 10 orang santri. Guruan TPA di Luworo Terutama di dusun peron (luworo III) yang terkendala oleh minimnya guru, menimbulkan beban tersendiri bagi guru dalam menjalankan kegiatan belajar mengajar. Guru merasa kesulitan dalam mengelola dan mengkondisikan kelas.

Minimnya jumlah guru tersebut dipengaruhi oleh kurangnya minat generasi penerus untuk mengajar mengaji. Generasi penerus yang dianggap mampu dan bisa mengajar ngaji memang banyak akan tetapi kesadaran mereka untuk menjadi guru ngaji masih sangat minim karena dikalahkan oleh Desakan kebutuhan ekonomi yang harus mereka penuhi. Pengajaran pendidikan agama Islam (TPA) yang terdapat di Desa Luworo, dilaksanakan di masing-masing masjid di setiap dusun. Menurut penuturan Mardji (46) TPA di Luworo III bernama TPA Baitussalamah, nama tersebut diambil dari nama masjid yang digunakan untuk tempat TPA tersebut, yaitu masjid Baitussalamah yang terdapat di RT 15. TPA tersebut memiliki 80-90 santriwan/wati, sedangkan guru yang mengajar di TPA Baitussalamah sejumlah 7 orang. Namun, 7 guru tersebut tidak mengajar setiap hari, masing-masing dari mereka mendapat giliran mengajar satu hari dalam satu minggu. Kegiatan belajar mengaji di TPA tersebut di mulai dari pukul 15.00-17.00. Waktu yang digunakan hanyalah 90 menit, sedangkan sisa waktunya digunakan untuk sholat ashar secara berjamaah. Dalam waktu 90 menit tersebut, berarti satu santri hanya mendapatkan giliran waktu 1 menit untuk belajar mengaji. Metode yang digunakan juga sama dengan TPA lainnya, yaitu dengan cara individual. Hal tersebut mengakibatkan masih banyak santri yang cara membaca Al-Qur'an-nya masih belum fasikh. Pemahaman yang mereka dapatkan hanya terbatas pada cara membaca Al-Quran dan barjanji saja, sedangkan pengetahuan tentang fiqih, aqidah, tajwid dll. belum dikenalkan kepada santri.





Dari pohon masalah di atas dapat dijelaskan bahwa permasalahan pendidikan agama yang ada di Desa Luworo sangatlah kompleks. Permasalahan utama dalam bidang pendidikan keagamaan adalah rendahnya kualitas dan kuantitas guru TPA. Hal ini disebabkan oleh banyak faktor, di antaranya tidak ada regenerasi untuk guru di TPA. Regenerasi yang sulit memang lebih disebabkan kurang minatnya masyarakat untuk menjadi guru di TPA. Hal ini dikarenakan profesi sebagai guru ngaji tidak bisa mendapatkan penghasilan yang tetap, sedangkan kebutuhan ekonomi mereka harus selalu terpenuhi. Oleh sebab itu, masyarakat khususnya para pemuda lebih memilih untuk urbanisasi ke kota daripada menetap di Desa untuk mengamalkan ilmunya di TPA. Seperti halnya kasus Katar sebelumnya, minimnya lapangan pekerjaan di Desa namun Desakan kebutuhan ekonomi yang kuat mengakibatkan mereka lebih memilih bekerja di luar Desa.

Selain itu, rendahnya kualitas dan kuantitas guru TPA juga disebabkan oleh minimnya upah untuk guru TPA. Sampai saat ini, upah untuk guru TPA tidak ada, walaupun ada itu sangatlah sedikit. Hal itu dikarenakan tidak adanya bantuan dari pihak pemerintah terutama dari Kemenag, juga dari iuran santri yang hampir tidak ada. Meskipun sebenarnya pada setiap TPA, santrinya dikenai biaya pembayaran setiap bulannya, namun kesadaran para wali santri untuk membayarnya sangatlah kurang. Hal tersebut disebabkan karena tingkat ekonomi para wali santri yang rendah, sehingga hanya sebagian kecil yang rajin membayar setiap bulannya, sedangkan yang lainnya bisa dikatakan tidak pernah membayar.

Kualitas dan kuantitas guru TPA yang rendah salah juga disebabkan karena adanya pelatihan khusus untuk guru TPA, jadi guru TPA tersebut masih belum memahami metode yang tepat digunakan untuk mengajar para santrinya. Pada dasarnya, rata-rata guru TPA di Desa Luworo sudah mengikuti sertifikasi, namun itu hanya sertifikasi pelatihan membaca iqra yang jelas belum efektif. Hanya satu guru yang sudah pernah mengikuti sertifikasi pelatihan mengajar TPA, yaitu pak Mardji atau biasa disapa pak Mudin. Meskipun demikian, pak Mudin tidak bisa menerapkan ilmu yang sudah beliau dapatkan di pelatihan tersebut, karena kembali lagi, pelatihan tersebut mensyaratkan bahwa setiap pengajar hanya mengajar 10 anak didik, sementara di TPA yang beliau tempati, rata-rata beliau harus mengajar lebih dari 50 anak didik.

Program dari pemerintah atau lembaga terkait untuk pelatihan guru TPA bukannya tidak ada. Salah satu guru TPA dusun Luworo I, pak Dikan yang juga adik kandung Pak Marji menjelaskan bahwa ada dua lembaga yang menaungi TPA di Desa Luworo bahkan tingkat Kecamatan dan Kabupaten, yaitu Lembaga Pengembangan Pendidikan dan



Harapan masyarakat dalam meningkatkan kualitas dan kuantitas guru dengan Membentuk generasi baru guru TPA di Desa Luworo. Pada dasarnya memang sulit untuk mencari generasi pemuda dalam melangsungkan proses belajar mengajar TPA. Hal itu dikarenakan pemuda Desa luworo mayoritas melakukan urbanisasi dan rendahnya minat dalam membangun moral masyarakat berawal dari penanaman pendidikan sejak dini di lembaga pendidikan TPA. Hal ini bisa diatasi dengan memberikan lapangan kerja buat para pemuda agar tidak melakukan urbanisasi. Membukakan kesadaran pada masyarakat atau pemuda sehingga bisa membuka mata hati untuk membangun Desanya mulai dari pendidikan agama, terutama moral para pemuda. Dengan bertambahnya minat masyarakat untuk mengajar TPA, maka moral warga Desa Luworo semakin meningkat.

Sementara itu, kaitannya dengan pemenuhan kebutuhan ekonomi guru juga menjadi hal yang penting untuk dicarikan jalan keluar. Bertambahnya pendapatan ekonomi guru sangat dibutuhkan agar guru bisa berkonsentrasi terhadap pendidikan santri sehingga guru memiliki tanggung jawab dalam mendidik santrinya. Penghasilan tetap diluar gaji bagi guru TPA juga sangat menunjang adanya regenerasi, karena ketika gaji sebagai guru TPA tidak dapat mencukupi kebutuhan sehari-hari, maka masih dapat ditutupi dengan penghasilan lain yang dimiliki seorang guru dalam lini kehidupan tertentu yang rata-rata berprofesi sebagai petani. Ketika kebutuhan ekonomi guru TPA telah terpenuhi oleh gaji tetap dan gaji tambahan lainnya, maka proses belajar mengajar akan maksimal karena konsentrasi guru untuk mengajar TPA tidak akan terganggu lagi dengan urusan pemenuhan ekonomi keluarga.

Adapun mengenai pelatihan khusus untuk guru TPA diharapkan agar membawa dampak positif bagi perkembangan hasil belajar santri, dikarenakan dalam pelatihan guru TPA akan dilatih mengenai berbagai teori belajar mengajar yang efektif yang nantinya akan diterapkan di TPA tersebut. Bukan hanya pelatihan yang singkat yang hanya berisi cara membaca iqra atau pun bacaan lainnya, namun pelatihan yang intensif dan terorganisir yang akan terus berkembang seiring meningkatnya kualitas guru. Juga pelatihan metode pengajaran yang bisa membuat anak didik merasa nyaman dan senang belajar ngaji. Semua itu memang perlu campur tangan pihak atau lembaga professional tertentu yang mampu memberikan pelatihan tersebut.

Berdasarkan kondisi di atas, hubungan antara masyarakat Desa Luworo dengan lembaga pendidikan agama (TPA) sebagaimana diagram vann di bawah ini:





mengadakan kegiatan lomba setiap tahun sekali. Bisa dilihat dalam diagram di atas, bahwa letak lembaga Ma'arif jauh karena tak menyentuh masyarakat secara lebih luas dan tak menjanjikan peningkatan kualitas dan kuantitas guru TPA secara signifikan. Sehingga letak LP Ma'arif jauh dari masyarakat.

Sementara itu, LP2KP adalah suatu lembaga yang didirikan oleh Kementerian Pendidikan Nasional (Kemendiknas) dan Kementerian Agama (Kemenag), ditugaskan untuk memberikan fasilitas pada guru-guru TPA dengan memberikan pelatihan lebih mendalam dibanding LP Ma'arif. Bukan hanya untuk mengembangkan kualitas guru, namun memberikan metode pengajaran pada santri dengan metode yang mudah dipahami. Pemantauan lembaga LP2KP dibawah naungan Kemenag tidak berhenti pemantauannya terhadap kualitas pada guru saja. LP2KP berperan dalam mengurus pendirian suatu lembaga TPA. Sehingga Lembaga TPA tercatat di pusat dan mendapatkan tunjangan kesejahteraan guru dari pemerintah. Namun permasalahan disini, para guru TPA di Madiun khususnya Desa Luworo Kec Pilang Kenceng tidak mendapatkan tunjangan kesejahteraan bagi guru TPA padahal beberapa kota besar di Jawa Timur seperti Surabaya, Sidoarjo, Malang bahkan tetangga Madiun, Ngawi sudah mendapatkan tunjangan kesejahteraan guru TPA. Dari sinilah letak LP2KP jauh dari masyarakat. Kecilnya LP2KP karena LP2KP adalah suatu lembaga dibawah naungan Kemenag.

Taman Pendidikan Al-Qur'an (TPA) terlihat dari kedekatan lingkaran TPA pada masyarakat karena masalah mendapatkan dan meningkatkan pendidikan Al-Qur'an bagi anak-anak Desa Luworo, para orangtua mempercayakan pada TPA. Pengaruh TPA terhadap masyarakat berpengaruh sekali karena TPA adalah tempat dasar pengajaran membaca Al-Qur'an dari tidak bisa menjadi bisa. Sedangkan pendidikan formal adalah lanjutan belajar dari TPA. Fungsi dari TPA bukan hanya terbatas dalam hal membaca Al Qur'an belaka. Memberikan contoh tauladan yang baik juga di ajarkan dan di terapkan pada TPA. Peran ini tidak akan berjalan tanpa dukungan masyarakat dan para orang tua wali santri. Dengan dukungan mereka peran ini bisa berjalan sesuai yang diinginkan oleh masing-masing lembaga masyarakat dan lembaga TPA. Kecilnya lingkaran TPA dikarenakan masyarakat tidak begitu merasa penting peran TPA. Masyarakat lebih memilih pendidikan formal yang lebih penting. seperti orang tua masih tidak mepedulikan pembayaran iuran wajib bagi guru TPA yang telah disepakati.

Selain itu terdapat pula kelompok lain yang memiliki peran besar namun kurang memiliki pengaruh terhadap kegiatan kemasyarakatan khususnya keagamaannya, yakni perangkat Desa. Peran perangkat Desa hanya bersifat kelembagaan. Hanya demi



pertanian yang menumpuk di gudang mereka atau dijual langsung. Seperti kedelai, kacang tanah, padi, jagung dll. Padahal, apabila hasil pertanian tersebut diolah dengan beberapa sentuhan ide dan inovasi baru, maka akan melahirkan suatu produk unggulan masyarakat Desa Luworo yang bernilai tinggi. Keterampilan lain yang ada di Desa Luworo yaitu terdapat beberapa penduduk khususnya kaum perempuan yang mampu membuat kerajinan anyaman pandan. Hasilnya berupa tas-tas belanja. Ada sekitar 10 orang yang mampu membuat anyaman tersebut. Namun sekarang yang masih bertahan tinggal sekitar 5 orang.

Berdasarkan data instrumen data profil Desa tahun 2011 diketahui penduduk yang bekerja sebagai petani sebanyak 2500 orang, 1854 orang buruh tani, 29 orang PNS, 29 orang pengrajin industri, 24 orang pedagang keliiling, 86 orang peternak, 1 orang perawat swasta, 4 orang TNI, 3 orang Polri, pensiun PNS 7 orang, 2 orang seniman dan 24 orang karyawan penghasilan swasta serta tukang kayu sebanyak 279 orang. Jadi, dapat ditarik kesimpulan bahwa mayoritas masyarakat Desa Luworo bermata pencaharian petani dan buruh tani serta sebagian kecil masyarakat bermata pencaharian sebagai PNS, ABRI maupun guru. Masyarakat memiliki etos kerja yang kuat sehingga mereka gigih untuk memenuhi kebutuhan hidup keluarganya.

Sebagian besar masyarakat banyak yang sudah memiliki telepon seluler. Akan tetapi, mereka kurang bisa memanfaatkan alat komunikasi tersebut untuk mengakses mengenai perkembangan-perkembangan yang dapat menambah informasi masyarakat, yakni melalui internet.

Adaptasi merupakan proses penyesuaian diri seseorang terhadap lingkungannya. Masyarakat Desa Luworo pada tataran kapasitas beradaptasi sudah memiliki kemampuan untuk menyesuaikan diri baik dengan alam ataupun dengan kondisi masyarakat. Selain itu, mereka juga mengikuti ritual-ritual yang diadakan di Desa sekalipun beberapa orang kurang sepaham dengan ritual tersebut.

Kondisi kesehatan masyarakat di Desa Luworo cenderung tidak ada masalah. Sekalipun beberapa orang terkena hipertensi yang disebabkan faktor usia dan pikiran. Untuk anak-anak kecil atau balita biasanya hanya mengalami sakit demam dan flu. Jika ada yang mengalami sakit serius, itu hanya beberapa warga saja. Bukan hanya itu saja, menurut penuturan Kuncoro (40) terdapat 2-3 orang yang menderita penyakit kusta yang letak rumahnya di jalan masuk samping Sekolah Dasar Luworo 2. Akan tetapi, jumlahnya sudah berkurang tidak sebanyak dahulu. Dahulu banyak orang yang terkena penyakit tersebut yang hingga akhirnya meninggal dunia. Namun, secara keseluruhan, kondisi kesehatan mayoritas masyarakat baik-baik saja. Karena, hanya beberapa orang saja yang terkena penyakit kusta.































Maka dihasilkan keputusan untuk menghubungi pihak Kemenag dalam rangka mencari informasi mengenai program insentif kesejahteraan guru TPA tersebut, khususnya untuk Desa Luworo Kecamatan Pilang Kenceng Kabupaten Madiun. Jika nantinya dibutuhkan pengajuan proposal dan pelengkapan data, maka mahasiswa KKN diminta bantuan untuk membantu menyiapkan hal-hal tersebut bersama guru-guru TPA. Setidaknya satu minggu setelah itu harus bisa mendapatkan informasi yang jelas berkenaan dengan program tersebut. Jika hal ini berhasil, maka akan sangat membantu para guru TPA dalam kaitannya dengan pemenuhan kebutuhan ekonomi sehingga diharapkan pula memupuk semangat guru TPA untuk lebih bersikap profesional dalam mengajar.

Permasalahan pendidikan di Desa Luworo tetap berfokus pada masalah pendidikan TPA. Dalam pendidikan ini guru merupakan salah satu faktor pendukung penting untuk menghasilkan santri yang memiliki kemampuan yang bagus. Maka dari itu, dibutuhkan juga guru yang berkualitas yang mampu memberikan pengajaran yang efektif dan disukai santri. Namun, ini bukan berarti di Desa Luworo kualitas gurunya masih rendah. Secara umum guru TPA di Desa Luworo merupakan lulusan pondok tradisional yang mempunyai ilmu pengetahuan agama yang lebih dari cukup. Akan tetapi, dalam proses pembelajaran dan pengajaran, rata-rata metode yang digunakan itu masih bersifat konvensional, santri diminta satu per satu membacakan bacaan Al-Qur'annya. Hal ini jelas kurang begitu efektif, sementara setiap guru paling tidak memegang santri antara 40-50 santri. Diperlukan metode yang harus sesuai dengan karakter masyarakat dan para santri yang tidak hanya mudah, tapi juga menyenangkan. Untuk itu dalam pendidikan TPA diperlukan suatu pelatihan untuk meningkatkan kompetensi mengajar guru.

Mengadakan pelatihan meningkatkan kualitas guru TPA dapat dilakukan dengan cara bekerjasama dengan pihak swasta atau pemerintah yang telah mempunyai program pelatihan guru TPA yang telah terstruktur, sekiranya juga dapat disesuaikan dan diterapkan di Desa Luworo ini tanpa mengubah atau bertolak belakang dengan metode dan model pembelajaran yang selama ini telah diterapkan di TPA.

Menindaklanjuti permasalahan tersebut, dalam hal ini untuk peningkatan mutu guru TPA bisa menghubungi dua lembaga yang selama ini menaungi TPA di Desa Luworo, yaitu LP2KP atau LP Ma'arif. Namun, sebagaimana penuturan beberapa guru TPA bahwa dua lembaga tersebut tidak memiliki program yang jelas untuk pengembangan kualitas guru TPA di Desa Luworo, maka ada usulan dari mahasiswa untuk bekerjasama dengan pihak swasta dalam hal ini lembaga pelatihan guru ngaji yang telah memiliki kepercayaan di beberapa kota besar di Jawa Timur, yaitu Ummi Foundation. Meskipun Ummi merupakan lembaga profit,

namun Ummi pun memiliki program sosial (CSR) yang jelas tidak akan memberatkan guru-guru TPA di Desa Luworo ini.

Rencana ini pun diterima dan disepakati oleh masyarakat khususnya guru-guru TPA Desa Luworo. Jadi langkah yang bisa dilakukan adalah menghubungi pihak LP2KP atau LP Ma'arif mengenai rencana kerjasama dengan Ummi Foundation untuk melakukan pelatihan guru ngaji yang lebih berkualitas.

Melalui 7 tingkatan yang telah ditetapkan oleh lembaga ummi foundation. Dalam hal ini juga berdasarkan FGD bersama masyarakat telah disepakati bahwa untuk peningkatan kualitas guru TPA tersebut akan dilakukan kerjasama dengan lembaga Ummmi Foundation. Karena TPA di Desa luworo dinaungi oleh pihak lembaga LP2KP sehingga untuk mengadakan pelatihan tersebut tidak hanya melibatkan masyarakat dan guru TPA namun juga meminta izin dan melibatkan lembaga LP2KP dalam pelaksanaannya.

Program ini dilakukan langsung oleh lembaga Ummi Foundation terhadap guru-guru TPA sehingga guru-guru TPA dapat menerima pelatihan tersebut secara langsung dan bertahap sampai mereka mahir dan sesuai dengan target yang telah ditetapkan Ummi. Melihat kondisi ekonomi guru-guru TPA di Desa luworo yang sebagian besar menengah kebawah untuk itu diusahakan dalam pelaksanaan program pelatihan ini guru TPA digratiskan. Sehingga dalam hal pembiayaan semua ditanggung melalui program sosial Ummi Foundation. Untuk mendapatkan program tersebut masyarakat dibantu untuk mengajukan proposal pada Ummi Foundation.

## Perjuangan menjadi Produk Unggulan

Telah dibahas sebelumnya mengenai beberapa rencana atau planning untuk menjadikan *Tiwul* sebagai produk unggulan. Yaitu dengan melaksanakan apa yang telah direncanakan pada bab sebelumnya. Pertama mencari informasi ke Dinkes dan Disperindag berkenaan dengan proses perizinan. Proses ini dilakukan oleh Pak Margono selaku koordinator Posdaya Taman Hidayah bahkan se-Kecamatan Pilang Kenceng dan didampingi oleh tim KKN. Pendampingan oleh tim KKN agar anggota Posdaya khususnya dan masyarakat umumnya bisa faham bahwa proses perizinan ini mampu mereka lakukan. Ke depan, tentunya mereka tidak akan lagi canggung untuk melakukan proses ini.













**Gambar 31: Antusiasme peserta pelatihan pembuatan bros dari kelobot jagung**

### **Urin Kelinci untuk Petani**

Setelah melakukan perencanaan, langkah pertama yang diambil oleh warga adalah dengan mencari sosok seorang yang sudah banyak berpengalaman dibidang peternakan kelinci. Hal ini dimaksudkan agar warga sebelum terjun langsung dibidang peternakan warga mampu mengetahui hal – hal apa saja yang akan dilakukan ketika mereka memulai usaha.

Dimulai dari hunting informasi baik melalui internet maupun media lain hingga kami menemukan sosok figure yang dapat dijadikan contoh. Sebutsaja namanya bapak handoko. Bapak handoko adalah seorang peternak kelinci yang berdimisili di Desa dukur Kecamatan jiwana Kabupaten madiun. Beliau sudah berpengalaman dibidangnya sejak beliau duduk dibangku SMA, namun ia belum menjadikan ternak kelinci sebagai usaha yang berkelanjutan dan dapat menompang kebutuhan hidupnya sehari-hari.

Kemudian pada tahun 2008 beliau mulai menggeluti bidang itu sampai sekarang beliau sudah memiliki sedikitnya 50 ekor kelinci produktif dan melalui perkembangan yang signifikan beliau juga dapat memproduksi pupuk organik dan pestisida organik dari urin kelinci dan sudah memiliki pasar yang cukup bagus. Pendapatan beliau sekarang mencapai kira-kira Rp 2.500 000 perbulan.

Dengan mempelajari langsung teknik budidaya dari bapak handoko diharapkan warga mendapatkan pengetahuan baik berdasarkan teori maupun pengalaman langsung dilapangan mengenai teknik budidaya kelinci dan pemanfaatan urin sebagai pupuk pestisida.



**Gambar 32: Belajar dari sang ahli ternak**

Setelah pengetahuan dikira mencukupi, peneliti bersama warga



mencoba untuk merealisasikannya dengan membuat kandang kecil dengan ukuran panjang 2 m dan lebar 1 m dengan tinggi 80 cm. yang kemudian di batas – batas dan dijadikan tiga ruang. Pembuatan kandang tidak terlalu sulit karena bahan baku yang digunakan relatif mudah untuk dicari, dengan hanya menggunakan beberapa bilah bambu, kayu, kawat ram, seng, serta setengah kilogram paku sebagai perekat sudah dapat membuat kandang dengan ukuran seperti itu, biaya yang dikeluarkan tidak sampai Rp. 200 000.



**Gambar 33: Proses pembuatan kandang**

Selanjutnya pembelian sample kelinci dilakukan setelah pengadaan kandang siap. Namun permasalahan justru muncul ketika dilakukan diskusi tentang penentuan jenis kelinci yang

akan dibudidayakan. Dalam proses diskusi tersebut. Melalui pembicaraan dengan warga dan dengan mempertimbangkan beberapa aspek maka ditentukan menggunakan kelinci jenis ras. Kelinci ini hanya dijadikan sampel karena dinilai harga kelinci jenis ini relative murah dan dapat dijangkau di kalangan masyarakat menengah kebawah, akhirnya kita memberikan 4 ekor kelinci kepada masyarakat untuk dikembangkan, namun kelinci jenis ini memiliki banyak kekurangan diantaranya postur tubuh yang kecil dan pertumbuhan yang relative lambat. Juga produksi urin yang lebih sedikit dari pada jenis kelinci yang selama ini sering dibudidayakan.

Setelah memilih jenis kelinci yang dijadikan sampel, langkah selanjutnya adalah mengidentifikasi tingkat pertumbuhan dan produksi urin setiap harinya. Setelah dilakukan identifikasi dan pendataan hasil jumlah urin yang dihasilkan hanya mencapai 2 liter dalam dua minggu, berarti dengan jumlah kelinci yang sedikit maka hasil urin yang dihasilkan belum

mencukupi untuk sampel pembuatan pupuk dan pestisida organik.



**Gambar 34: Proses pemilihan kelinci**







mencari informasi dari Pemkab Kabupaten Madiun. Di Pemkab Kabupaten Madiun yang mengurus bidang keagamaan terdapat di bidang Kesejahteraan Rakyat (Kesra), tim KKN bertemu dengan Abu Ghazin, staf bidang Kesra. Beliau mengatakan bahwa sekarang ini sudah ada program untuk kesejahteraan TPA, namun program tersebut hanya sebatas untuk penunjang kegiatan pembelajaran. Sebenarnya ada rencana untuk pemberian kesejahteraan untuk guru TPA, yang akan dialokasikan dari BAZ, namun itu baru sekedar rencana program dan belum bisa ditentukan kapan program ini dilaksanakan.

Belum puas dengan jawaban dari Kemenag dan Pemkab Madiun, maka tim KKN mencoba menghubungi Kemenag Kantor Wilayah Provinsi Jawa Timur via telepon. Dari penuturan kepala bidang Ponpes, bahwa program kesejahteraan guru TPA memang sudah ada sejak lama, namun yang menentukan daerah mana saja yang mendapatkan program tersebut bukan wewenang Kemenag Kanwil, melainkan Kemenag pusat. Kemenag Kanwil hanya menjadi perantara penerima berkas pengajuan program tersebut dari Kemenag Kabupaten/Kota ke Kemenag pusat.

Akhirnya, setelah tim KKN mendiskusikan hasil pencarian informasinya kepada guru-guru TPA dan beberapa tokoh masyarakat, mereka pun bisa ikhlas menerima kondisi tersebut dan ke depan, guru-guru TPA atau pun pengasuh TPA harus lebih aktif mencari informasi program-program yang diberikan Kemenag untuk lembaga TPA.

Program selanjutnya menindaklanjuti untuk meningkatkan kualitas dan kuantitas guru TPA adalah mengadakan pelatihan peningkatan mutu dan pengkaderan guru TPA bekerja sama dengan pihak swasta yaitu, Ummi Foundation. Rencana program pelatihan guru TPA ini, KKN PAR 2013 berfungsi sebagai mediator untuk menghubungkan Koordidator TPA LP2KP se-Kecamatan Pilang Kenceng dengan Ummi Foundation. Tim KKN dibagi menjadi dua kelompok. Kelompok pertama menemui Koordinator TPA LP2KP yang terletak di Desa Gandul Kec. Pilang Kenceng, dan kedua menemui pihak Ummi Foundation yang berkantor pusat di Surabaya. Keputusan menemui Koordinator TPA LP2KP tersebut karena LP2KP tidak mengusung ideologi apa pun, tidak seperti LP Ma'arif yang jelas merupakan bentuk dari Ormas Nahdlatul Ulama. Sehingga lebih memudahkan untuk bekerja sama dengan Ummi yang juga tidak mengusung ideologi apa pun.

Koordinator TPA LP2KP Kecamatan Pilang Kenceng adalah bapak Joko Pramono. Setelah tim KKN menjelaskan semua permasalahan TPA di Desa Luworo, akhirnya pak Joko mengizinkan diadakannya pelatihan guru TPA bekerja sama dengan Ummi Foundation namun tetap di bawah pengawasan LP2KP. Pihak Ummi sendiri menyambut rencana program ini dengan baik. Ustadz Mustaqim, selaku Marketing dan Trainer Pelatihan guru ngaji metode



Rencana pelatihan guru ngaji yang akan diselenggarakan atas kerja sama LP2KP dan Umami Foundation sampai sejauh ini masih mendalami kondisi di lapangan. Karena program Umami merupakan program jangka panjang, sehingga pelaksanaan kegiatan membutuhkan persiapan yang juga cukup lama. Namun demikian, LP2KP dan Umami Foundation telah sepakat untuk meningkatkan kualitas guru TPA di Desa Luworo khususnya dan Kecamatan Pilang Kenceng pada umumnya.

Rencana pengembangan Kartar untuk membuka usaha cuci mobil masih berlanjut. Hari Selasa, 26 Februari akan diadakan kembali rapat konsolidasi untuk menentukan keberlangsungan program tersebut. Kunci dari program itu ada di Kartar sendiri, karena Pak Tarno menyatakan kesiapan untuk mendanai semua keperluan usaha tersebut.

Semua kegiatan yang dilakukan dari, oleh, dan untuk masyarakat ini memberikan gairah semangat baru bagi masyarakat Desa Luworo. Hal-hal yang sebelumnya dianggap sebagai sampah, setelah adanya beberapa pelatihan, menjadi lebih banyak diperhatikan dan dimanfaatkan lebih. Kondisi para pemuda yang sedikit demi sedikit lebih mau untuk bersama-sama memperbaiki nasib dirinya maupun desanya. Setiap hal yang telah terjadi selama adanya KKN PAR di desa tersebut memang tidak serta merta membuat perubahan besar terhadap perkembangan Desa Luworo. Namun setidaknya, peningkatan kesadaran masyarakat, perlahan tapi pasti akan terus mengarah kepada hal yang lebih baik.